

## UNA SUPER MAMA Proverbios 31: 10-31

No podemos negar la gran influencia que tiene la madre en la familia. En cada aspecto de nuestras vidas pensamos en ellas. En otras palabras, su presencia está siempre con nosotros. Por ejemplo, de Agripina, la madre de Nerón, se ha dicho que acostumbraba asistir a las reuniones del senado romano oculta tras espeso cortinaje; y un poeta, a este respecto, había dicho que “Agripina estaba presente aunque ausente, en el senado”. Aunque ausentes nuestras madres están siempre presentes en nuestras vidas y su influencia está allí sobre nosotros.

Se dice que una madre nos lleva en el vientre por 9 meses, pero en el corazón por toda la vida y por ello, nuestras madres son dignas de honra no solamente en un día como hoy, sino toda la vida. Nuestra honra hacia ellas se refleja cuando respondemos al cuidado que ha tenido con nosotros con un espíritu de agradecimiento y con una actitud de velar por ellas, amándolas, consintiéndolas y dando el fruto de la semilla que ellas sembraron en nosotros.

A la madre le ha sido dado por Dios el bendito privilegio de moldear el corazón de sus hijos, de educar su carácter, de guiar su vida y de prepararlos para enfrentar los retos del mañana. La Biblia tiene mucho que decirnos acerca de lo que es y lo que no es una buena madre. Hoy he escogido el Libro de los Proverbios para este día en particular.

Antes de empezar, tal vez le sorprenderá saber que el pasaje Bíblico del que voy a hablar hoy no va dirigido a la mujer sino al hombre. Son las palabras de una madre hacia su hijo aconsejándole cómo debe ser la mujer que debe de escoger para compartir toda su vida (v.1). Cuando los jóvenes buscan una compañera para toda la vida, ¿qué es lo que deben buscar? Aquí se describen las cualidades de una buena esposa y madre.

El pasaje comienza con una pregunta:

*“Mujer virtuosa, ¿quién la hallará? Porque su estima sobrepasa largamente a la de las piedras preciosas” (v.10).*

La palabra *virtuosa* se traduce también como *riqueza* (Prov. 13:22), es decir, que es una joya, como una corona para su marido (Prov. 12:4);

significa que está llena de *fuerza* (v.3); y que *sabe hacer el bien* (v.29), no solamente con su familia sino también con los demás. El DRAE define la palabra virtud como actividad o fuerza para producir o causar efectos; como eficacia; como fuerza, vigor o valor; como poder para hacer cosas; como integridad de ánimo y bondad de vida; como la disposición de una persona para hacer cosas que tengan que ver con el bien, con la verdad y con la justicia. Todo esto es el carácter de una madre virtuosa en la Biblia. No es tan fácil de encontrar y por eso la pregunta, “¿quién la hallará?”. Quien la encuentre habrá encontrado alguien mucho más valioso que las piedras preciosas (v.10).

### ¿Qué hace esta mujer, esposa y madre virtuosa?

**1. Despierta la confianza de su marido** (vv.11-12), porque vive para él y porque es muy buena administradora de los bienes de la casa. Esto lo hace todos los días de su vida, lo cual significa que es un estilo de vida y no depende de si está de buen humor o no. Su marido puede descansar en ella en múltiples sentidos.

**2. Es una mujer trabajadora incansable y visionaria** (vv.13-18), es decir, que ve hacia el futuro. Es una buena organizadora, de tal manera que ni el hambre ni la carestía la toman por sorpresa porque sabe tener su despensa siempre bien surtida. Además, hace lo que sea para ser esa ayuda idónea de su esposo, y todavía se da el tiempo para atender a su familia sacrificando su propio descanso. Esto es lo que significa que “...su lámpara no se apaga de noche” (v.18). Es decir, todavía después de que llega fatigada del trabajo, atiende las labores de la casa y todo lo hace con voluntad (v.13), es decir, de buena gana, con buena actitud, con gusto, disfrutando lo que hace, sin que sea una carga para ella. La frase de la *lámpara que no se apaga de noche* también tiene un sentido figurado que significa prosperidad; es decir, Dios derrama una prosperidad que no se apaga, que es duradera por cuanto ella ha recibido la aprobación de Dios (Job 18:5).

Sí, una madre virtuosa es fuente de prosperidad para la familia por el fruto que produce: (1) su autorrealización como mujer y madre que la hace muy productiva y la llena de satisfacciones; (2) su esposo que es fiel, amoroso con ella y con los hijos y muy trabajador y quien sale muy motivado cada día a ganarse el pan para la familia; (3) e hijos buenos que destacarán en el futuro por su buen testimonio. Una madre frustrada se estanca y se amarga; no produce buenos frutos. Es una mujer que sabe aprovechar las oportunidades que beneficien la economía del hogar (v.24).

**3. Viste bien a su familia** (vv.19-22). Sabe hilar tela y coser la ropa. Esto no significa que si una mujer en nuestros días no sabe hacer esto no es una mujer virtuosa. El sentido de la frase es que siempre está lista para atender las necesidades de vestimenta para su familia, aún está lista para el frío invierno con ropas dobles. Ella misma siempre está presentable fuera y dentro del hogar para agradar a su marido. Es decir, no anda de “fodonga” adentro de la casa; siempre está bonita.

Además, no es que solamente se dedique a mandar en la casa, ella misma pone el ejemplo haciendo el trabajo de la casa, aun en aquellas labores que son pesadas (v.17). No piensa que eso la rebaja delante de los demás; al contrario, como veremos más adelante eso hace que la respeten y la llenen de elogios dentro y fuera de la casa, en todas partes. La palabra *elogio* significa literalmente “buena palabra”, es decir, todo el mundo habla bien de ella.

**4. Es generosa con los necesitados** (v.20), es decir, con los menos favorecidos que ella y su familia. Esto significa que es sensible y tiene muy buen corazón. Con razón Dios bendice tanto a esta noble mujer, tal como lo dice el mismo Libro de Proverbios: “*El alma generosa será prosperada; y el que saciare, él también será saciado (Prov. 11:25)*”. Dios cumple siempre sus promesas. Esta mujer es de una sola pieza; no solamente es buena con los suyos sino también con los desconocidos que están en necesidad. Sabe compartir lo que tiene con quien más lo necesita.

**5. Realza la figura de su marido** (v.23). En aquel tiempo los asuntos legales y judiciales eran tratados y resueltos por los ancianos encargados en las puertas de entrada de la ciudad. El marido de esta mujer es bien conocido en gran parte debido a la buena reputación de su esposa. Hay un dicho que dice: “*Al lado de cada gran hombre hay una gran mujer*”. Mientras él se ocupa de esas labores, ella le apoya trabajando duro, cuidando a los niños y administrando el hogar. La mujer excelente contribuye al éxito de su marido y lo apoya en todo sentido; no anda hablando mal de él por allí poniéndolo en ridículo delante de todos.

**6. Posee cualidades extraordinarias** (vv.25-27).

\* Es una mujer de fuerza y de honor (v.25), es decir, una mujer con metas bien definidas, con propósitos bien claros y con mucho empuje, fuerza y determinación para alcanzarlos. Sabe lo que quiere y trabaja hasta lograrlo.

\* Es una mujer sabia y llena de misericordia y bondad cuando habla (v.26). En otras palabras, no es una mujer chismosa, critica, habladora y necia, que enfoca solo en las cosas negativas haciéndolas más grandes de lo que son y minimiza y hasta olvida las cosas positivas. Cuando habla enseña, es de provecho, no suelta veneno y amargura.

\* Es una mujer diligente (v.27). Diligente significa que siempre está lista para actuar, pero actúa con cuidado, con exactitud, buscando no fallar. En otras palabras, ella está siempre preparada para actuar en lo que se necesite. En este caso, se refiere a que es una verdadera ama de casa, que está pendiente de su casa y no está comiendo de ociosa indiferente a las necesidades del hogar y la familia. Se ha ganado el pan. La Palabra de Dios dice: “...Si alguno no quiere trabajar, tampoco coma” (2Ts. 2:10). También dice: “...mandamos y exhortamos por nuestro Señor Jesucristo, que trabajando sosegadamente, coman su propio pan” (2Ts. 3:12). Esta mujer se lo ha ganado y de sobra.

Recuerde que trabajar no necesariamente se refiere al trabajo en una compañía. El dedicarse 100% al hogar es un trabajo tan noble como cualquier otro y hasta más porque involucra un esfuerzo que no tiene descanso, o que tiene muy poco descanso y que muchas veces está lleno de presiones por los problemas que se tienen que resolver a diario.

**7. Es objeto de halagos de parte de su familia (vv.28-29).** Su trabajo, su esfuerzo, su entrega, su generosidad, su amor y su sacrificio no pasan desapercibidos por parte de su familia. Su esposo y sus hijos reconocen, valoran y agradecen toda su entrega cada día, desde muy tempranito, cuando se levantan todos. No cabe duda que esta esposa y madre es una gran bendición para su familia y así se lo hacen saber ellos honrándola cada día, como se merece. Su marido, -y de cierto también sus hijos-, piensa que nadie es como ella; es verdad que hay muchas mujeres muy buenas en el mundo, pero ella es la mejor de todas, dice. Estoy seguro que esta es la mayor recompensa para una madre, su mayor satisfacción, su amor alegría, la fuerza que la motiva y la llena de ánimo para seguir adelante sabiendo que todo su esfuerzo no ha sido en balde, sino que ha valido la pena.

Así que ella es reconocida y alabada por su familia y hacia afuera de su familia también. Con ella se rompe ese dicho que dice: “*candil de la calle, oscuridad de su casa*”.

**8. Es una mujer temerosa de Dios (vv.30-31).** El verbo temer en la Biblia tiene el sentido de honrar, de respetar. Es decir, es una mujer creyente en

Dios que reverencia y que sirve a Dios, que cuida su buen testimonio dentro y fuera de su hogar, en la iglesia, en el trabajo, en la calle, etc. No es una mujer que le gusta lucirse, es decir, que le gusta lucir su ropa, sus joyas o su figura para que la admiren, sino que es una mujer discreta entregada a su esposo y a sus hijos y por eso merece ser reconocida y alabada en todas partes.

La belleza física tarde o temprano se acaba con el paso de los años, pero su belleza interior cada día se perfecciona más y más. El reconocimiento público de una mujer no era muy común en aquellos tiempos, pero esta mujer es tan especial que se merece eso y más.

### **Conclusión.**

Hoy estamos celebrando el Día de las Madres y sé que siempre decimos lo mismo: *“a la madre hay que honrarlas todos los días”*. No tengo ningún problema en decirlo una y otra vez porque nuestras madres se merecen eso y más.

A veces las juzgamos muy duramente porque no estuvieron mucho con nosotros. Pero no valoramos que se estaban partiendo el alma para que nada nos faltara, por darnos lo mejor. Las juzgamos por lo estrictas que eran con nosotros, por su mano dura, pero no valoramos que gracias a su disciplina hoy somos lo que somos. Las juzgamos porque no nos “comprendían”, sin embargo no valoramos que la mayor parte de las virtudes que tenemos provienen de ellas.

Mamá ha sido la enfermera, pediatra, odontóloga, dermatóloga, terapeuta, psicóloga, política, guía espiritual, maestra, vidente o adivina del futuro, chofer, deportista, hada madrina, bruja, policía, gendarme, vigilante y árbitro de sus hijos. Además es cocinera, tiendecamas, niñera, reloj despertador, animadora, paño de lágrimas, maga, cajero automático, FBI y GPS. La mamá limpia, cuida, mantiene el orden, supervisa y coordina la agenda de todos en la casa. Todo lo hace las 24 horas del día los 7 días de la semana sin descansar un solo día. Cada día le agregamos más profesiones a esta lista y la mayor parte de las veces sin haber tomado un solo curso.

Pero mucho más allá de eso, si pudiéramos encerrar en una sola palabra los conceptos de ternura, amor, bondad, fe, esperanza, consuelo, alegría, temple, intuición, entrega, compromiso, confianza y disciplina;



seguramente llegaríamos a la conclusión de que sólo hay una palabra en el mundo que los contiene todos: MAMA.

Muchas gracias, mamás. FELIZ DIA DE LAS MADRES!!!!... Amén...  
Vamos a orar.